# DEPARTAMENTO ÁFRICA

### Coordinadora:

Gladys Lechini de Alvarez

## **PRESENTACION**

### **ACTIVIDADES DE LOS MIEMBROS DEL DEPARTAMENTO**

A lo largo del año 2009 los miembros del Departamento África llevaron a cabo diversas actividades académicas de investigación y divulgación y participaron en proyectos de investigación con base en la Universidad Nacional de Rosario y en la Universidad Nacional de Córdoba.

Además de la publicación de numerosos artículos en revistas especializadas nacionales e internacionales, cabe destacarse la participación en reuniones académicas sobre temáticas Sur-Sur, como las realizadas en Pretoria en el mes de julio en el marco de la Comisión Binacional Argentino Sudafricana; la conferencia ISA - ABRI Conference "Diversity and Inequality in World Politics" desarrollada en Río de Janeiro en el mes de agosto; y el IX Congreso de Nacional de Ciencia Política "Centros y periferias: Equilibrios y asimetrías en las relaciones de poder", organizado por la SAAP en Santa Fe en el mes de agosto.

También cabe mencionar la colaboración como miembros del jurado de la Dra Lechini y de las Lic Clarisa Giaccaglia y Carla Morasso en los grupos de tutores en el concurso dirigido a estudiantes universitarios "Sudáfrica en perspectiva. Una mirada desde la Argentina", organizado por la Cámara de Comercio Argentino-Sudafricana, con el auspicio de la Embajada Argentina en Sudáfrica y la Embajada Sudafricana en la Argentina.

Completando el informe, se incluyen pequeños ensayos elaborados por los miembros del Departamento África que giran en torno a temáticas relevantes para el año bajo análisis. **Morasso**, **Giacchi** y **Mateo** abordan la dimensión horizontal, mientras que **Vagni** se ocupa de las rispideces en la relación Norte-Sur y **Rabbia** refiere a los problemas continentales.

## Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) - Anuario 2010

En "Discursos sobre el Sur: las relaciones argentino-africanas durante el 2009", Carla Morasso expone las acciones de política exterior argentinas dirigidas a África, donde se destacan las iniciativas multilaterales interregionales y la presencia del concepto de cooperación Sur-Sur en los discursos oficiales. En "El approach Venezuela-África durante el gobierno de Hugo Chávez", María Florencia Giacchi aborda las iniciativas venezolanas dirigidas hacia África y expone las diversas acciones desarrolladas por el gobierno de Venezuela en las dimensiones político-diplomática, cultural y comercial, el cual procura encontrar puntos de convergencia con los estados africanos tanto a nivel bilateral como multilateral. En el plano birregional, Luz Marina Mateo presenta "La Cooperación Sur-Sur como nuevo denominador común", donde sintetiza los principales puntos de la II Cumbre América del Sur-África, destacándola como un nuevo espacio de encuentros para el desarrollo.

En "Marruecos en una nueva tensión con España", **Juan José Vagni** analiza el conflicto suscitado en torno a los incidentes fronterizos causados por los movimientos migratorios africanos hacia Europa. Dados los antecedentes del vínculo, el conflicto no es considerado como un suceso coyuntural, sino como una manifestación de la inestable relación bilateral que presenta riesgos de crecer en escala. Finalmente, el trabajo de **Noemí Rabbia**, "África en perspectiva", aborda los acontecimientos más destacados durante el año 2009 y los desafíos que se presentan para el desarrollo integral de los países del continente.

Como todos los años, se incluye una detallada cronología de los hechos más relevantes sucedidos en los países africanos durante 2009, realizada por **Agustina Marchetti y Sofía Secoff**.

Gladys Lechini Coordinadora